

# サクラソウのサバイバル

## ①乾燥化からのサバイバル

サクラソウは涸れた土地を好みます。しかし荒川は治水対策により、流れが真直ぐになり、排水が良くなりましたが、川への水が用水やオホ造りに利用されたりもしています。田島ヶ原のすぐそばは鴨川で川幅を広げて川床が下がっています。

乾燥との戦いは困難ですが、散水やり湿地の実験地で研究などを行なっています。



**サクラソウ** 桜草 サクラソウ科  
湿地に自生する多年草。深い所でもいい。4月上旬にピンク色の花を咲かせる。7月には葉が枯れ休眠する。準絶滅危惧種

桜草公園

## サクラソウ自生地の植物

サクラソウ	準絶滅危惧種
ノブル	地成危惧Ⅱ類
アマナ	埼玉県準絶滅危惧
ヒキガサ	絶滅危惧Ⅱ類
レンシリソウ	絶滅危惧種
チヨウジソウ	準絶滅危惧種
トクスゲ	地成危惧Ⅱ類
ヒロハナズリ	絶滅危惧Ⅱ類
トモエソウ	オドリコソウ
アマトコロ	アリアケスマレ
	コバヤボウシ

初夏に咲く  
3月下旬に咲く  
4月に咲く  
5月上旬に咲く  
5月上旬に咲く  
牧野富太郎博士の田舎見  
シテイハ開

WC 青い舟ご荷物を運んで  
川は曲がってます  
はい、水深0m  
深くなればよい  
とあります。

洪水時に水の量が増す  
サクラソウ自生地の扇水  
の程度を調節します

この辺りは、荒川から  
蛇行していた頃は  
荒川の右岸(反対岸)  
でした。その後残りで  
今も朝霞市によって  
います。

河川敷へ上空を  
手を広げて  
ゆうゆうと  
飛んでいます。

白い羽

トド 鷹 タカ科

翼を広げると1.5mくらいになる大型の鳥  
基本的に肉食だから、人や食べている物を奪うこともある  
ほとんど朝霞市、手を広げて扇流を受けて飛ぶ

荒川が洪水時に、水が  
鳴島川に逆流するのを  
防ぎます。

高さ約15m

## ②暑さからのサバイバル

サクラソウは涼しい所を好み、夏の暑さは苦手です。サクラソウは7月には葉が枯れその後は土の中では生きています。しかし地面が熱くなると死んでしまうので、夏の間はヨシやツツジなどして守られる必要があります。そんな所を自生地として生えています。

③春に日光に当たるためのサバイバル  
サクラソウは早春に芽を出します。しかし、地面をヨシの植林にまわしていくと、サクラソウには日光が当たらず成長することはありません。昔は、建物の脇間にヨシやカヤを使っていて、冬の間に人々によってヨシは刈り取られていました。今は、自生地で草焼きによってヨシが焼かれています。

## ④開拓からのサバイバル

荒川沿いは多くのサクラソウ自生地がありましたが、遊泳や開拓で消滅してきました。田島ヶ原では、地域の人々の努力により、1920年に自生地への天然記念物に指定されました。こうして、戦中戦後へ食料不足による耕地化や経済成長期へ開拓から守られました。その後、2003年には234万株に増えましたが、2014年には100万株を下回り、2020年には47万株まで減少してしまった。2023年は55万株になりました。

荒川彩湖公園  
馬事場

WC

## 堤防への植物

カントウソウ  
カラセントウ  
スズメエンドウ  
カラスミ  
ギンヤシ  
スイバ  
シロツメクサ  
アカツメクサ

ホタテガ  
ヒメオトリコウ

ハラオバコ

ヒサンナ

セイヨウカラシ

ヨモギ

荒川の右岸に植えられた木々は、荒川が改修されたときに植えられた木々です。この木々は、荒川が改修されたときに植えられた木々です。

カワ

彩湖

# サクラソウのサバイバル

2024年4月7日、13日 調査 小川 三

田島ヶ原サクラソウ自生地は人々の努力で保全されています。サクラソウにとって最も大切なのがサバイバル。自然は人々の手からさせません。多くの活動とたくさんの努力をしてほしいです。